

# ФИЛОСОФИЯ РЕЛИГИИ:

## АНАЛИТИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

### 2020. Том 4. Номер 2

**Главный редактор – В.К. Шохин** (Институт философии РАН, Москва, Россия)

**Научный редактор – К.В. Карпов** (Институт философии РАН, Москва, Россия)

**Ответственный секретарь – Т.С. Самарина** (Институт философии РАН, Москва, Россия)

#### Редакционная коллегия

**И.Г. Гаспаров** (Воронежский государственный медицинский университет им. Н.Н. Бурденко, Воронеж, Россия)

**Г. Гассер** (Инсбрукский университет, Инсбрук, Австрия)

**Х.-П. Гроссханс** (Мюнстерский университет, Мюнster, Германия)

**С. Дэвис** (Колледж Маккены, Клермонт, США)

**К. Кемп** (Университет св. Фомы, Сент-Пол, США)

**С.А. Коначева** (Российский Государственный Гуманитарный Университет, Москва, Россия)

**М. Мюррей** (Колледж Франклина и Маршалла, Ланкастер, США)

**Я. Саламон** (Карлов Университет, Прага, Чехия)

**М. Стобер** (Университет Торонто, Торонто, Канада)

**Р. Суинберн** (Оксфордский университет, Оксфорд, Великобритания)

**У. Уэйнрайт** (Университет Висконсин-Милуоки, Милуоки, США)

**А.Р. Фокин** (Институт философии РАН, Москва, Россия)

**Учредитель и издатель:** Федеральное государственное бюджетное учреждение науки Институт философии Российской академии наук

**Периодичность:** 2 раза в год

Выходит с 2007 г. под названием «Философия религии: Альманах» (ISSN 2313-8750), с 2017 г. под названием «Философия религии: аналитические исследования» (ISSN 2587-683X)

**Журнал зарегистрирован** Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Свидетельство о регистрации СМИ: ПИ № ФС77-70692 от 15 августа 2017 г.

**Журнал включен в** Российский индекс научного цитирования (РИНЦ), КиберЛенинка, Ulrich's Periodicals Directory

Публикуемые материалы прошли процедуру рецензирования и экспертного отбора

**Адрес редакции:** 109240, г. Москва, ул. Гончарная, д. 12, стр. 1, оф. 410

**Тел.:** +7 (495) 697-62-90

**e-mail:** phil\_relig@iph.ras.ru

**сайт:** <https://frai.iph.ras.ru/>

На обложке: Птолемеевская Вселенная, гравюра из «Космографического стекла» Уильяма Каннингема, 1559 г.

# PHILOSOPHY OF RELIGION: ANALYTIC RESEARCHES

2020. Volume 4. Number 2

**Editor-in-Chief** – *Vladimir K. Shokhin* (RAS Institute of Philosophy, Moscow, Russia)

**Scientific Editor** – *Kirill V. Karpov* (RAS Institute of Philosophy, Moscow, Russia)

**Executive Editor** – *Tatiana S. Samarina* (RAS Institute of Philosophy, Moscow, Russia)

## Editorial Board

*Igor G. Gasparov* (Voronezh State Medical University named after N.N. Burdenko, Voronezh, Russia)

*Georg Gasser* (University of Innsbruck, Innsbruck, Austria)

*Hans-Peter Grosshans* (University of Muenster, Muenster, Germany)

*Stephen Davis* (Claremont McKenna Colledge, Claremont, USA)

*Kenneth Kemp* (University of St. Thomas, St. Paul, USA)

*Svetlana A. Konacheva* (Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia)

*Michael Murray* (Franklin & Marshall Colledge, Lancaster, USA)

*Janusz Salamon* (Charles University, Prague, Czech Republic)

*Michael Stoeber* (University of Toronto, Toronto, Canada)

*Richard Swinburne* (University of Oxford, Oxford, UK)

*William Wainwright* (University of Wisconsin-Milwaukee, Milwaukee, USA)

*Alexey R. Fokin* (RAS Institute of Philosophy, Moscow, Russia)

**Publisher:** Institute of Philosophy, Russian Academy of Sciences

**Frequency:** 2 times per year

**First issue:** 2007 (under the title “Philosophy of Religion: An Almanac”, ISSN 2313-8750); since August 2017 under the new title “Philosophy of Religion: Analytic Researches” (ISSN 2587-683X)

**The journal is registered** with the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology, and Mass Media (Roskomnadzor). The Mass Media Registration Certificate No. FS77-70692 on August 15, 2017

**The journal is indexed** in Russian Science Citation Index, CyberLeninka, Ulrich’s Periodicals Directory

All materials published in the *Philosophy of Religion: Analytic Researches* undergo peer review process

**Editorial address:** 12/1 Goncharnaya Str., Moscow 109240, Russian Federation

**Tel.:** +7 (495) 697-62-90

**e-mail:** phil\_relig@iph.ras.ru

**website:** <https://frai.ipb.ras.ru/>

## СОДЕРЖАНИЕ

### ПОНЯТИЯ И КАТЕГОРИИ

A.C. Мишурा. Либертарианство и классический теизм: к вопросу о взаимосвязи концепций.....	5
--	---

### ИСТОРИЧЕСКИЕ ПАРАДИГМЫ

I.C. Вевюрко. Метафизика в трактате Цицерона «О природе богов».....	21
Д.С. Бирюков. Аристотелевская парадигма причастности в византийском богословии: Григорий Нисский о человеческой природе как монаде и Григорий Палама о невозможности причастности к божественной сущности.....	36
D. Bradshaw. The Divine Processions and the Divine Energies.....	59

### СОВРЕМЕННЫЕ ДИСКУРСЫ

M.A. Прасолов. Существование Бога и ресурсы метафизического персонализма.....	71
---	----

### ТЕКСТЫ И ИНТЕРПРЕТАЦИИ

A.P. Фокин. Метафизика Божественного мышления у Мария Викторина и ее философские источники.....	91
--	----

**Приложение.** Марий Викторин. Против Ария. Книга четвертая, или «О единосущии»  
(пер. с латинского и comment. А.Р. Фокина)

B.B. Слепцова. Хасдай Крескас о божественном всеведении и человеческом выборе: из компаративной метафизики.....	129
--	-----

**Приложение.** Р. Хасдай Крескас. Фрагмент из «Свет Господень»  
Книга вторая. Раздел пятый О выборе (пер. с иврита и comment. B.B. Слепцовой)

### РЕЦЕНЗИИ

A.IO. Бердникова. Религия в пределах не только разума.....	156
T.B. Литвин. «Религия после религии», или современные проекты постметафизической теологии.....	168

## TABLE OF CONTENTS

### CONCEPTS AND CATEGORIES

Aleksandr S. Mishura. Libertarianism and Classical Theism: Historical and Conceptual Interrelations.....	5
---	---

### THE HISTORICAL PARADIGMS

Ilya S. Vevyurko. Metaphysics in Cicero's "De natura deorum" .....	21
Dmitry S. Biriukov. The Aristotelian Paradigm of Participation in Byzantine Theology: Gregory of Nyssa on Human Nature as a Monad and Gregory of Palamas on Impossibility of Participation in the Divine Essence.....	36
David Bradshaw. The Divine Processions and the Divine Energies.....	59

### CONTEMPORARY DISCOURSES

Mikhail A. Prasolov. The Existence of God and the Resources of Metaphysical Personalism.....	71
---	----

### TEXTS AND INTERPRETATIONS

Alexey R. Fokin. Metaphysics of the Divine Intellection in Marius Victorinus and its Possible Philosophical Sources.....	91
---	----

**Appendix:** *Marius Victorinus. "Against Arius". Book four, or On the Consubstantiality  
(Transl. from Latin and Comments by Alexey Fokin)*

Valeriya V. Sleptsova. Hasdai Crescas on Divine Omniscience and Human Choice: Comparative Metaphysics.....	129
---	-----

**Appendix:** *R. Hasdai Crescas. Fragment from "Light of the Lord". Book II.  
Part V "On Choice" (Transl. from Hebrew and Comments by Valeriya Sleptsova)*

### REVIEWS

Aleksandra Yu. Berdnikova. Religion not only within the Bounds of Bare Reason.....	156
--	-----

Tatyana V. Litvin. "Religion after Religion", or Current Projects in Posmetaphysical Theology.....	168
---	-----